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Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “…entre los primeros diez minutos.  Dos y 

diez (2:10).  Diga, líder… 

 

A viva voz… 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “¡Oh!, pero claro.  ¿No funciona el dedito?  

Aquí estamos.  Regístrense, por favor.  Meta: terminar a las cuatro (4:00), es meta, pero no 

depende de mí, depende de todos.  Veintitrés, veinticuatro.  Falta un diputado, para que 

podamos…, ¡ah!, bueno, Amado; regístrate, Amado.  Tenemos el Bufete Directivo aquí, 

completo y con los registros que se han hecho, vamos a iniciar dando lectura a algunos 

asuntos que no ameritan de votación.  Tenemos presentes aquí, treinta y dos diputados, se 

requiere un mínimo de veintiocho para poder iniciar con los aspectos que no ameriten 

votación.  Necesitamos el sargento de armas, para mandarlo al Restaurant.  Necesitamos, 

dice Cedeño, que es un hombre creativo, que se puede... 

 

A viva voz... 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “¡Ah!, ¿cómo así?... 

 

A viva voz... 
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Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “¡Ah!, bueno.  Los que no se han registrado, 

regístrense, ya solo faltan…, con cincuenta diputados más lo hacemos... 

 

A viva voz... 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Sí, pero va bajando rápidamente... 

 

A viva voz... 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “¿Cámara de Cuentas avanzó hoy?... 

 

A viva voz... 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Pero está dando de qué hablar la Comisión 

de Cámara de Cuentas, están todos los días los comentarios, ¡pero buenos!  Los que no se 

han registrado, solicitamos que, por favor, se registren.  Voy a grabar tu anuncio.  

Regístrense, por favor, Yo no tuve tiempo de hacerle una pregunta ayer, a Carlos Pérez, que 

yo le iba a hacer…  Por favor, regístrense, ¿tú ves?, ahorita faltaban cincuenta, ya nada más 

faltan cuarenta, esto va caminando rápido... 

 

A viva voz... 
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Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “No, él vale por diez.  ¡Ay, caramba!, ¡vamos 

arriba!  Sigue llenándose el tablero, continúa el tablero llenándose.  Le pedimos a los que 

están aquí que no abandonen, para poder armar el cuórum e iniciar…  Vamos a registrarnos”. 

 

A viva voz... 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Faltan menos.  ¿Esta fílmica se ve allá abajo?  

Ya lo están viendo los amigos que están en el restaurante.  Ahí están.  Doctor Burgos, Agustín 

Burgos, es puntual.  ¡Oh!, ah, es un video.  Yo dije:  ¡Oh!, ah, pero bueno.  Si, bastante.  

Escríbanles a los diferentes bloques, a sus colegas que estén por ahí cerca, por acá cerca... 

 

A viva voz… 

 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “…no es que yo quería saber si tú te oponías 

o estabas a favor, porque no entendí. Doña Luci, no se ha registrado, Richard, con treinta lo 

hacemos ya, ustedes ven ahorita faltaban cincuenta, ahora treinta y como entró Hiciano son 

veintinueve que faltan ya nada más… Estamos en el proceso de registro, faltan ya muy pocos 

diputados para conformar el cuórum y dar apertura a los trabajos que corresponden a la sesión 

de hoy. Les pido a los que están aquí en este escenario que, por favor, se registren que 

necesitamos constituir el cuórum, luego que se registren también vamos a pedirles que 

ocupen sus respectivas curules, la idea es ver si podemos terminar a las cuatro (4:00), pero 
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depende del avance con que podamos contar en este momento. Regístrense, por favor, ya 

solo faltan veinticinco, y como va vamos rápido…, ya faltan aproximadamente veinte 

diputados, sí, pero mientras tanto yo no he comido… Emil Durán, la parte dispositiva, 

¿verdad?  Adelante... Solo faltan quince diputados ya por registrarse, para iniciar 

formalmente, mientras…, solo faltan quince…  Entonces, por favor, ¿qué les pedimos a los 

que están aquí?, que se mantengan en sus respectivas curules.  Adelante, Emil Durán”. 

 

3. LECTURA DE CORRESPONDENCIAS SIGUIENDO EL ORDEN DE FECHAS 

DE LA RECEPCIÓN; PRESENTACIÓN AL PLENO DE INFORMES 

REMITIDOS AL CONGRESO POR DISPOSICIÓN LEGAL, ENTRE OTROS; 

 

3.1.  Lectura de correspondencias; 

 

 

3.1.1.  Informe de la Comisión Permanente de Educación Superior, Ciencia y 

Tecnología mediante el cual solicita el desapoderamiento de la iniciativa 

número: 01112-2024-2028-CD, para que fuese apoderada la Comisión 

Permanente de Educación.  

Recibido el 05 de diciembre de 2024. 

 

LECTURA DE CORRESPONDENCIA 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Muchas gracias, Emil Durán.  Solo faltan 

diez diputados por registrarse, ¿qué les pido?, estoy seguro de que algunos de los que están 

aquí todavía no han podido registrarse, por lo que es extremadamente importante que 

iniciemos temprano… entonces, ya solo faltan ocho diputados.  Leyvi Bautista va a dar 

lectura a un asunto, y de inmediato, vamos a abrir la sesión.  ¿Qué les pedimos?, que, por 
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favor, los honorables diputados se mantengan en sus curules porque tenemos que hacer un 

par de votaciones al inicio de la sesión, se mantengan en sus curules, para poder avanzar, 

para ver…, Rosendi…, para ver si nos vamos a la cuatro (4:00), a ver si es posible.  Adelante, 

Leyvi Bautista”. 

 

3.1.2.  Informe de la Comisión Permanente de Educación mediante el cual solicita 

el desapoderamiento de la iniciativa número: 01437-2024-2028-CD, para 

que fuese apoderada la Comisión Permanente de Educación Superior, 

Ciencia y Tecnología.  

Recibido el 04 de diciembre de 2024. 

 

LECTURA DE CORRESPONDENCIA 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Muchas gracias.  Ya contamos con el cuórum, 

lo que necesitamos ahora es que todos se registren porque está, todavía, bien precario, 

estamos en menos de cien.  Yo nada más quiero saber si Brai está aspirando a presidente, 

pero es para yo votar por ti también; no, porque, el tipo se botó allá afuera, muchas gracias…, 

muchas gracias, todos nos sentimos muy contentos porque nos tomaste en cuenta, ¿verdad 

que sí, muchachos?, ¡ah!, Brai es un hombre popular aquí.  Por favor, necesitamos que los 

honorables diputados ocupen sus curules, que vamos a abrir la sesión, ya tenemos cuórum y 

a hacer par de votaciones de procedimiento.  Solo esperamos que los diputados ocupen sus 

curules, ya contamos con el cuórum.  Ahora sí fue verdad, ahora tenemos ciento veinte 

diputados aquí dentro, ¡ofrézcome al Señor!, ¡bendito sea!  Jóvenes, vamos a trabajar…, diez 

segundos para iniciar la sesión, si alguien no se ha registrado, tiene la oportunidad de 
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registrarse, cinco segundos, después que iniciemos. Les pido que se mantengan en sus 

curules, a pesar de que ya estamos sobre cien, bastante lejos, estamos en ciento siete en este 

momento, ciento nueve…  No, no, Brai se botó”. 

________________ 

 

1. COMPROBACIÓN DEL CUÓRUM Y PRESENTACIÓN DE EXCUSAS; 

 

1.1. Comprobación del cuórum. 

 

Comprobado el quórum constitucional y reglamentario, el diputado presidente declaró 

formalmente abiertos los trabajos correspondientes a la sesión ordinaria número treinta y 

cinco (35) del día de hoy, miércoles dieciocho (18) de diciembre del año dos mil veinticuatro 

2024, en su Segunda Legislatura Ordinaria 2024. 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Probablemente, última jornada de trabajo, en 

el Pleno, de este año.  Mañana continúa la Comisión de Cámara de Cuentas, así como los 

diputados y diputadas interesadas, y el viernes las comisiones que se van a reunir ese día.  

Del lunes en adelante la Cámara estará cerrada, porque también a nuestro personal le daremos 

el respiro que queremos tomar nosotros, ¿verdad, Félix?  Bien, entonces…  Exacto, 

Castillo…  Miren, colegas, primero acabamos de leer dos desapoderamientos, uno de la 

Comisión Permanente de Educación Superior, Ciencia y Tecnología, que se desapodera de 

un proyecto que pedía, o que pide, incluir en el Presupuesto General del Estado la instalación 
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de un CAID en Higüey; entonces, la comisión está pidiendo que se apodere a la Comisión de 

Educación, me parece bastante lógico.  La comisión que encabeza doña Elvira Corporán de 

los Santos se desapoderaría y apoderamos la Comisión de Educación.  Sometemos a votación 

la petición de la comisión.  Los que estén de acuerdo pulsen ‘sí’, y los que no estén de 

acuerdo, pulsen ‘no’, por favor.  Estamos votando, ‘sí’ o ‘no’... 

 

Votación 001 

Sometido a votación el desapoderamiento del estudio de la 

iniciativa número: 01112-2024-2028-CD, solicitado por la 

Comisión Permanente de Educación Superior, Ciencia y 

Tecnología, para que fuese apoderada la Comisión 

Permanente de Educación, resultó:  APROBADO.  106 

DIPUTADOS A FAVOR DE 106 PRESENTES PARA ESTA 

VOTACIÓN. 

 

Mientras se votaba, el diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria dijo:  “Estamos votando, 

todos tenemos que votar, porque tenemos cuórum, pero ustedes saben, a ver si avanzamos”. 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Aprobado.  Me gusta levantando la mano, 

¡evidentemente aprobado!  Entonces también la Comisión Permanente de Educación 

Superior, Ciencia y Tecnología, que preside la distinguida diputada Elvira Corporán de los 

Santos, solicita el desapoderamiento de otra resolución, que pide…  ¿cómo es la cosa?   No, 

no, perdón, ya eso lo votamos.  Sino que, la Comisión Permanente de Educación, entonces, 

ahora es al revés, pide el desapoderamiento del proyecto de resolución que solicita instruir a 

los ministros, a los directores de instituciones públicas, para que les permitan a los estudiantes 
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realizar pasantías.  Y entonces, están pidiendo, la Comisión de Educación, que preside el 

honorable diputado Nolberto Ortiz, que este proyecto se ha remitido a la Comisión 

Permanente de Educación Superior, ahora es al revés.  A votación”. 

 

Votación 002 

Sometido a votación el desapoderamiento del estudio de la 

iniciativa número: 01437-2024-2028-CD, solicitado por la 

Comisión Permanente de Educación, para que fuese apoderada 

la Comisión Permanente de Educación Superior, Ciencia y 

Tecnología, resultó:  APROBADO.  103 DIPUTADOS A 

FAVOR DE 103 PRESENTES PARA ESTA VOTACIÓN. 

 

Mientras se votaba, el diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria dijo:  “Ya leímos la 

petición.  ¿Es que hay una fiesta que estos diputados vinieron hoy como tan combinados?  

¿Eh?  Bueno.  Estamos votando.  Señores, si le damos, terminamos.  Estamos votando ‘si’ o 

‘no’.  Varios no han votado y se termina el tiempo, no han votado varios y se termina el 

tiempo.  Okey.  Entonces, continuamos.  Tobías.  Amado, chequea con Tobías.  Tobías, revisa 

algo ahí, que hay algo que tiene que ver con el Consejo.  Les pido a los diputados que…  Pero 

vamos a esperar la modificación.  Que actualicen, vamos a ir actualizando las agendas”. 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Aprobado.  Entonces, ahora…  ¿Cuáles son 

los de ir a Comisión?”. 

 

A viva voz… 
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Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Entonces, Castillo, revise un tema con 

Amado ahí”. 

 

A viva voz… 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Ah, okey.  Ahora.  Bien, colegas, si ustedes 

nos ayudan, yo sé que todos estamos encariñados hoy con Brai, ya yo le dije que cuidado si 

él aspira a la Presidencia de la Cámara, tengo que cuidarme… Entonces, vamos a ver si con 

los temas que tenemos lo vamos sorteando para ver…, Amado Díaz, tiene la palabra”. 

 

Diputado Amado Antonio Díaz Jiménez:  “Señor presidente, nosotros quisiéramos contar 

con su venia y con la solidaridad de los colegas diputados, a los fines de incluir en la agenda 

los proyectos de leyes que les detallamos a continuación, con la finalidad que se modifique 

la agenda y que sean incluidos, en las estructuras que lo permita lógicamente…  

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “La estructura donde corresponda”. 

 

Diputado Amado Antonio Díaz Jiménez:  “Exacto, proyecto de ley que crea el boletín oficial 

del Estado para la publicación de leyes modificadas; proyecto de ley que modifica la Ley 

138-2011, del 21 de junio del 2011, Ley Orgánica del Consejo Nacional de la Magistratura 

y proyecto de ley que modifica los artículos de la Ley 167-21, del 9 de agosto del 2021, de 



 
 

 

 

DEPARTAMENTO DE ELABORACIÓN DE ACTAS DE SESIONES  

UNIDAD DE TRANSCRIPCIONES DE SESIONES DEL PLENO 

DEBATES DE LA SESIÓN 35 DEL MIËRCOLES 18 DE DICIEMBRE DE 2024 

 

Página 10 de 36 
 

Cámara de Diputados  
  República Dominicana 

mejora regulatoria y simplificación de trámites. Es cuanto, señor presidente”. 

________________ 

 

2. PRESENTACIÓN AL PLENO DE LOS ÓRDENES DEL DÍA, LECTURA Y 

APROBACIÓN DE LAS ACTAS DE SESIONES PENDIENTES; 

 

2.1.  Orden del día correspondiente a la sesión del miércoles 18 de diciembre de 

2024.  Aprobado en la sesión No.33, ordinaria, del 17 de diciembre de 2024; 

 
 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Ahorita, si aprobamos la inclusión, entonces 

determinamos el tratamiento que les demos. Hemos hecho una consulta, con diferentes 

bloques, con la finalidad de lograr un acuerdo sobre este particular. A votación la petición 

del colega diputado Amado Díaz”. 

 

Votación 003 

Sometida a votación la modificación al orden del día solicitada 

por el diputado Amado Antonio Díaz Jiménez, para que fuesen 

incluidas las iniciativas números: 03538-2024-2028-CD, 

03083-2024-2028-CD y 02967-2024-2028-CD, resultó:  

APROBADO.  120 DIPUTADOS A FAVOR DE 120 

PRESENTES PARA ESTA VOTACIÓN. 

 

Mientras se votaba, el diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria dijo:  “Danilo, ¿cómo 

está líder?, le eché de menos ayer, ¡ah!, es para que usted vea como usted está de querido… 

 

A viva voz… 
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Mientras se votaba, el diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria dijo:  “Ella estaba aquí, 

usted estaba aquí, claro, ah Dios pero ven acá. Estamos votando, ‘sí’ o ‘no’, hay un tema ahí 

con la pizarra, pero ustedes saben que esos son defectos, vayan votando según sea el criterio. 

Damaris Vázquez, no le ha salido, ahí vamos, si algún diputado no se ha registrado, con el 

voto se registra”. 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Aprobado.  Entonces, ahora traiga los 

proyectos para, en breve le vamos a avisar a los señores diputados, para que hagan el refresh, 

actualicen sus computadoras, para que el orden del día les salga, pero todavía porque ahora 

lo están subiendo, los que se acaban de aprobar.  Entretanto, voy a pedirles que también 

dejemos sobre la mesa todas las iniciativas, momentáneamente, es para agilizar, y trabajar 

con la estructura 9.1, que son iniciativas que van a ser tomadas en consideración, y la 

estructura 10.  Luego de eso, entonces, retomamos el orden del día donde corresponda.  ¿Se 

entendió?  ¿Me entendieron?...  Entonces, a votación”. 

 

Votación 004 

El diputado presidente propuso y sometió a votación que fuese 

dejado sobre la mesa todo el orden del día, excepto las 

estructuras 9.1 y 10, resultó:  APROBADO.  122 

DIPUTADOS A FAVOR DE 122 PRESENTES PARA ESTA 

VOTACIÓN. 

 

Mientras se votaba, el diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria dijo:  “Son los proyectos 

que van a comisión, para darles lectura corrida, que la señora vicepresidenta nos ayude.  A 
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votación….  Estamos votando.  Yo pienso que aún es posible terminar a las cuatro (04:00), 

creo yo.  Vamos a ver.  Comenzó la votación.  Estamos votando ‘sí’ o ‘no’.” 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Aprobado.  Entonces, ahora…  ¿Votaste, 

Fabián?...  Ahora, vamos a pedirle a la señora vicepresidenta, para que trabaje con la 

estructura 9.1 completa, que son varios proyectos que van a comisión, y luego, entonces, la 

estructura 10, que también son los proyectos que van a comisión.  A partir de ahí, entonces, 

les avisaremos a los diputados para que le hagan el ‘refresh’ a su computadora, y entonces 

trabajamos con la otra parte de la agenda ordinaria.  Adelante, señora vicepresidenta”. 

 

________________ 

 

9. INICIATIVAS QUE QUEDAREN PENDIENTES DEL ORDEN DEL DÍA 

ANTERIOR; 

 

 

9.1 Iniciativas para ser tomadas en consideración, siguiendo el orden cronológico de 

su depósito en la Secretaría General Legislativa. 

 

PUNTO NO.9.1.1:  Proyecto de resolución de la Cámara de Diputados mediante el cual 

solicita al presidente de la República instruir al ministro de Salud Pública y al director 

del Sistema Nacional de Salud incluir en su presupuesto una partida para la 

construcción de un centro de primer nivel de atención en la sección Los Jovillos, 

municipio Yamasá, provincia Monte Plata.  (Proponente(s):  Román de Jesús Vargas). 

Depositado el 14/06/2023.  (Cierre de Cuatrienio ) Proyecto del período 2020-2024 cuyo 

código en esa colección era el No.09652-2020-2024-CD.  

»Número de Iniciativa: 01536-2024-2028-CD 

 

 

https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=211167
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Diputada vicepresidenta en funciones de presidenta Dharuelly Leany D’Aza Caraballo:  

“Nosotros lo declaramos tomado en consideración, y lo remitimos a la Comisión Permanente 

de Vivienda, Hábitat y Edificaciones”. 

________________ 

 

PUNTO NO. 9.1.2:  Proyecto de resolución de la Cámara de Diputados mediante el cual 

recomienda al presidente de la República instruir al director de la Oficina 

Metropolitana de Autobuses (OMSA), a los fines de que sea establecido el servicio de 

las unidades del servicio de autobuses que comunica Santo Domingo con Villa 

Altagracia.  (Proponente(s):  Otoniel Tejeda Martínez, Alexander Javier Cuevas, César 

Santiago L. de J. Rutinel Domínguez, Dionisio de la Rosa Rodríguez, Frank Junior Guerrero 

Mateo, Jesús Manuel Sánchez Martínez, Margarita Tejeda de la Rosa). Depositado el 

26/07/2023.  (Cierre de Cuatrienio ) Proyecto del período 2020-2024 cuyo código en esa 

colección era el No.09969-2020-2024-CD.  

»Número de Iniciativa: 01796-2024-2028-CD 

 

Diputada vicepresidenta en funciones de presidenta Dharuelly Leany D'Aza Caraballo:  

“Nosotros lo declaramos tomado en consideración, y lo remitimos a la Comisión Permanente 

de Movilidad y Transporte”. 

________________ 

 

PUNTO NO. 9.1.3:  Proyecto de resolución de la Cámara de Diputados mediante el cual 

recomienda al presidente de la República instruir a los ministerios de Deportes y 

Recreación y de Obras Públicas y Comunicaciones la construcción de un complejo 

deportivo en el municipio de Puñal, provincia Santiago. (Proponente(s):  Luis René 

Fernández Tavárez). Depositado el 26/07/2023.  (Cierre de Cuatrienio ) Proyecto del período 

2020-2024 cuyo código en esa colección era el No.09970-2020-2024-CD.  

»Número de Iniciativa: 01797-2024-2028-CD 

 

 

https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=211793
https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=211795


 
 

 

 

DEPARTAMENTO DE ELABORACIÓN DE ACTAS DE SESIONES  

UNIDAD DE TRANSCRIPCIONES DE SESIONES DEL PLENO 

DEBATES DE LA SESIÓN 35 DEL MIËRCOLES 18 DE DICIEMBRE DE 2024 

 

Página 14 de 36 
 

Cámara de Diputados  
  República Dominicana 

Diputada vicepresidenta en funciones de presidenta Dharuelly Leany D’Aza Caraballo:  

“Nosotros lo declaramos tomado en consideración, y lo remitimos a la Comisión Permanente 

de Deportes y Recreación”. 

________________ 

 

PUNTO NO. 9.1.4:  Proyecto de resolución de la Cámara de Diputados mediante el cual 

solicita a la Procuraduría General de la República, la construcción de una fiscalía 

barrial o comunitaria en el distrito municipal de La Cuaba, municipio Pedro Brand, 

provincia Santo Domingo. (Proponente(s):  Alexander Javier Cuevas). Depositado el 

06/09/2023.  (Cierre de Cuatrienio ) Proyecto del período 2020-2024 cuyo código en esa 

colección era el No.10954-2020-2024-CD.  

»Número de Iniciativa: 02714-2024-2028-CD 

 

Diputada vicepresidenta en funciones de presidenta Dharuelly Leany D’Aza Caraballo:  

“Nosotros lo declaramos tomado en consideración y lo remitimos a la Comisión Permanente 

de Ministerio Público”. 

________________ 

 

PUNTO NO. 9.1.5:  Proyecto de resolución de la Cámara de Diputados mediante el cual 

recomienda al presidente de la República instruir a las autoridades de los ministerios 

de Obras Públicas y Comunicaciones y de Deportes y Recreación, la construcción de un 

campo de béisbol en la comunidad Haras Nacionales, municipio Santo Domingo Norte, 

Provincia Santo Domingo. (Proponente(s):  Melvin Alexis Lara Melo). Depositado el 

27/09/2023.  (Cierre de Cuatrienio ) Proyecto del período 2020-2024 cuyo código en esa 

colección era el No.11013-2020-2024-CD.  

»Número de Iniciativa: 02730-2024-2028-CD 

 

Diputada vicepresidenta en funciones de presidenta Dharuelly Leany D’Aza Caraballo:  

“Nosotros lo declaramos tomado en consideración y lo remitimos a la Comisión Permanente 

Deportes y Recreación”. 

________________ 

https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=213658
https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=213713
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Cámara de Diputados  
  República Dominicana 

PUNTO NO. 9.1.6:  Proyecto de resolución de la Cámara de Diputados mediante el cual 

solicita al presidente de la República instruir al Instituto Nacional de Educación Física 

(INEFI), asignar una partida del presupuesto general del Estado para el techado de la 

cancha de baloncesto de la escuela San Vicente de Paul, municipio Santo Domingo Este, 

provincia Santo Domingo. (Proponente(s):  Bolívar Ernesto Valera Ariza). Depositado el 

02/10/2023.  (Cierre de Cuatrienio ) Proyecto del período 2020-2024 cuyo código en esa 

colección era el No.11018-2020-2024-CD.  

»Número de Iniciativa: 02732-2024-2028-CD 

 

Diputada vicepresidenta en funciones de presidenta Dharuelly Leany D’Aza Caraballo:  

“Nosotros lo declaramos tomado en consideración y lo remitimos a la Comisión Permanente 

de Deportes y Recreación”. 

________________ 

 

PUNTO NO. 9.1.7:  Proyecto de resolución de la Cámara de Diputados mediante el cual 

recomienda al presidente de la República instruir a las autoridades del Ministerio de 

Obras Públicas y Comunicaciones para que reconstruya y pavimente los 5 kilómetros 

de la carretera en la comunidad La Rancha, Las Palmitas, del municipio El Cercado, 

provincia San Juan. (Proponente(s):  Fabiana Tapia Valenzuela, Franklin Ramírez de los 

Santos, Julito Fulcar Encarnación). Depositado el 17/10/2023. (Ver Iniciativa No.07012-

2020-2024-CD).  (Cierre de Cuatrienio ) Proyecto del período 2020-2024 cuyo código en esa 

colección era el No.11051-2020-2024-CD.  

»Número de Iniciativa: 02743-2024-2028-CD 

 

Diputada vicepresidenta en funciones de presidenta Dharuelly Leany D’Aza Caraballo:  

“Nosotros lo declaramos tomado en consideración y lo remitimos a la Comisión Permanente 

de Obras Públicas y Comunicaciones”. 

 

________________ 

 

 

https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=213718
https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=213765
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Cámara de Diputados  
  República Dominicana 

PUNTO NO. 9.1.8:  Proyecto de resolución de la Cámara de Diputados mediante el cual 

solicita al presidente de la República instruir al Ministerio de Educación, la 

construcción y equipamiento de una escuela para los habitantes de la zona Mirador 

Sur, Santiago Oeste, provincia Santiago. (Proponente(s):  Nelsa Shoraya Suárez Ariza). 

Depositado el 08/11/2023.  (Cierre de Cuatrienio ) Proyecto del período 2020-2024 cuyo 

código en esa colección era el No.11105-2020-2024-CD.  

»Número de Iniciativa: 02768-2024-2028-CD 

 

Diputada vicepresidenta en funciones de presidenta Dharuelly Leany D’Aza Caraballo:  

“Nosotros lo declaramos tomado en consideración y lo remitimos a la Comisión Permanente 

de Vivienda, Hábitat y Edificaciones”. 

________________ 

 

PUNTO NO. 9.1.9:  Proyecto de resolución de la Cámara de Diputados mediante el cual 

solicita al presidente de la República instruir al Ministerio de Obras Públicas y 

Comunicaciones, la reconstrucción de la carretera San Luis-El Naranjo del distrito 

municipal de San Luis, municipio Santo Domingo Este, provincia Santo Domingo. 

(Proponente(s):  Juan José Rojas Franco). Depositado el 15/11/2023.  (Cierre de Cuatrienio 

) Proyecto del período 2020-2024 cuyo código en esa colección era el No.11122-2020-2024-

CD.  

»Número de Iniciativa: 02777-2024-2028-CD 

 

Diputada vicepresidenta en funciones de presidenta Dharuelly Leany D’Aza Caraballo:  

“Nosotros lo declaramos tomado en consideración y lo remitimos a la Comisión Permanente 

de Obras Públicas y Comunicaciones”. 

________________ 

 

PUNTO NO. 9.1.10:  Proyecto de resolución de la Cámara de Diputados mediante el 

cual solicita al presidente de la República instruir al Ministerio de Deportes y 

Recreación a los fines de que se construya una cancha deportiva para las disciplinas de 

baloncesto y voleibol, paraje Cajuilito Norte/Sur Bajos de Haina, provincia San 

Cristóbal. (Proponente(s):  Margarita Tejeda de la Rosa). Depositado el 22/11/2023.  (Cierre 

https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=213867
https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=213903
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Cámara de Diputados  
  República Dominicana 

de Cuatrienio ) Proyecto del período 2020-2024 cuyo código en esa colección era el 

No.11130-2020-2024-CD.  

»Número de Iniciativa: 02781-2024-2028-CD 

 

Diputada vicepresidenta en funciones de presidenta Dharuelly Leany D’Aza Caraballo:  

“Nosotros lo declaramos tomado en consideración y lo remitimos a la Comisión Permanente 

de Deportes y Recreación”. 

________________ 

 

PUNTO NO. 9.1.11:  Proyecto de ley que declara el día 20 de agosto de cada año como 

día nacional del médico diabetólogo. (Proponente(s):  Félix Santiago Hiciano Almánzar). 

Depositado el 19/08/2024. (Ref.11003-2020-2024-CD).  

»Número de Iniciativa: 03097-2024-2028-CD 

 

Diputada vicepresidenta en funciones de presidenta Dhaurelly Leany D'Aza Caraballo:  

“Nosotros lo declaramos tomado en consideración y lo remitimos a la Comisión Permanente 

de Salud”. 

________________ 

 

PUNTO NO. 9.1.12:  Proyecto de resolución de la Cámara de Diputados que solicita al 

presidente de la República instruir al Ministerio de Vivienda, Hábitat y Edificaciones 

(Mihved) la construcción de un centro penitenciario modelo en el municipio de Neiba, 

provincia Bahoruco. (Proponente(s):  Juan Bolívar Cuevas Davis). Depositado el 

19/11/2024.  

»Número de Iniciativa: 03549-2024-2028-CD 

 

Diputada vicepresidenta en funciones de presidenta Dhaurelly Leany D'Aza Caraballo:  

“Nosotros lo declaramos tomado en consideración y lo remitimos a la Comisión Permanente 

de Vivienda, Hábitat y Edificaciones”. 

________________ 

https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=213918
https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=215838
https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=221280
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Cámara de Diputados  
  República Dominicana 

PUNTO NO. 9.1.13:  Proyecto de ley de desafectación de inmuebles en el municipio de 

Santiago, provincia Santiago. (Proponente(s):  Estamy Rafaela Colón Tatis). Depositado el 

03/12/2024. (Ref.10938-2020-2024-CD).  

»Número de Iniciativa: 03623-2024-2028-CD 

Diputada vicepresidenta en funciones de presidenta Dhaurelly Leany D'Aza Caraballo:  

“Nosotros lo declaramos tomado en consideración y lo remitimos a la Comisión Permanente 

de Asuntos Municipales”. 

________________ 

 

PUNTO NO. 9.1.14:  Proyecto de ley que declara el día 02 de diciembre de cada año 

como día de la mujer municipalista de la República Dominicana. (Proponente(s):  

Dharuelly Leany D´Aza Caraballo). Depositado el 04/12/2024.  

»Número de Iniciativa: 03625-2024-2028-CD 

 

Diputada vicepresidenta en funciones de presidenta Dhaurelly Leany D'Aza Caraballo:  

“Nosotros lo declaramos tomado en consideración y lo remitimos a la Comisión Permanente 

de Asuntos Municipales”. 

________________ 

 

PUNTO NO. 9.1.15:  Proyecto de ley que crea un juzgado de paz en el distrito municipal 

turístico de Verón-Punta Cana, municipio Salvaleón de Higüey, provincia La 

Altagracia. (Proponente(s):  Jorge Leonardo Tavárez Valdez). Depositado el 10/12/2024.  

»Número de Iniciativa: 03652-2024-2028-CD 

 

Diputada vicepresidenta en funciones de presidenta Dhaurelly Leany D'Aza Caraballo:  

“Nosotros lo declaramos tomado en consideración y lo remitimos a la Comisión Permanente 

de Justicia”. 

________________ 

https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=222273
https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=222340
https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=222845
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  República Dominicana 

PUNTO NO. 9.1.16:  Proyecto de ley que declara la provincia Hato Mayor Polo 

Turístico. (Proponente(s):  Cristóbal Venerado Antonio Castillo Liriano). Iniciado en el 

Senado el 20/08/2024 y aprobado el 19/11/2024. Depositado en la Cámara de Diputados el 

10/12/2024. (Ref.11024/08975/06338-2020-2024-CD).  

»Número de Iniciativa: 03653-2024-2028-CD 

 

Diputada vicepresidenta en funciones de presidenta Dhaurelly Leany D'Aza Caraballo:  

“Nosotros lo declaramos tomado en consideración y lo remitimos a la Comisión Permanente 

de Turismo”. 

________________ 

 

PUNTO NO. 9.1.17:  Proyecto de ley que declara la Procesión de la Divina Pastora como 

patrimonio cultural inmaterial de la nación dominicana y la Iglesia Divina Pastora 

como patrimonio monumental. (Proponente(s):  Santiago José Zorrilla). Iniciado en el 

Senado el 19/03/2024 y aprobado el 03/12/2024. Depositado en la Cámara de Diputados el 

13/12/2024. (Ref.05899/04654-2020-2024-CD).  

»Número de Iniciativa: 03660-2024-2028-CD 

 

Diputada vicepresidenta en funciones de presidenta Dhaurelly Leany D'Aza Caraballo:  

“Nosotros lo declaramos tomado en consideración y lo remitimos a la Comisión Permanente 

de Cultura”. 

________________ 

 

PUNTO NO. 9.1.18:  Proyecto de ley que modifica los artículos 36, 64 y 81, de la Ley 

núm.176-07, del 17 de julio de 2007, del Distrito Nacional y los Municipios, relativos a 

la sucesión de los alcaldes, vicealcaldes, regidores, directores, suplentes de directores y 

vocales de las juntas de distritos municipales.   (Proponente(s):  María Mercedes Ortiz 

Diloné). Iniciado en el Senado el 27/09/2024 y aprobado el 27/11/2024. Depositado en la 

Cámara de Diputados el 13/12/2024.  

»Número de Iniciativa: 03661-2024-2028-CD 

 

 

https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=222847
https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=222851
https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=222853
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Cámara de Diputados  
  República Dominicana 

Diputada vicepresidenta en funciones de presidenta Dhaurelly Leany D'Aza Caraballo:  

“Nosotros lo declaramos tomado en consideración y lo remitimos a la Comisión Permanente 

de Asuntos Municipales”. 

________________ 

 

10. INICIATIVAS PARA SER TOMADAS EN CONSIDERACIÓN, SIGUIENDO EL 

ORDEN CRONOLÓGICO DE SU DEPÓSITO EN LA SECRETARÍA 

GENERAL LEGISLATIVA Y LAS SUGERIDAS POR LA COMISIÓN 

COORDINADORA; 

 

PUNTO NO.10.1:  Proyecto de resolución de la Cámara de Diputados mediante el cual 

solicita al presidente de la República instruir al Ministerio de la Vivienda, Hábitat y 

Edificaciones la construcción de un proyecto habitacional en el municipio de Maimón, 

provincia Monseñor Nouel. (Proponente(s):  Nolberto Ortiz de la Cruz, Orlando Antonio 

Martínez Peña, María Mercedes Fernández Cruz). Depositado el 18/04/2023.  (Cierre de 

Cuatrienio ) Proyecto del período 2020-2024 cuyo código en esa colección era el No.09472-

2020-2024-CD.  

»Número de Iniciativa: 01460-2024-2028-CD 

 

Diputada vicepresidenta en funciones de presidenta Dhaurelly Leany D'Aza Caraballo:  

“Nosotros lo declaramos tomado en consideración y lo remitimos a la Comisión Permanente 

de Vivienda Hábitat y Edificaciones”. 

________________ 

 

PUNTO NO.10.2:  Proyecto de resolución de la Cámara de Diputados mediante el cual 

solicita al presidente de la República instruir al Consejo de Directores del Banco de 

Reservas para la instalación de una sucursal de esa entidad en el municipio de 

Peralvillo, provincia Monte Plata. (Proponente(s):  Román de Jesús Vargas). Depositado 

el 12/07/2023.  (Cierre de Cuatrienio ) Proyecto del período 2020-2024 cuyo código en esa 

colección era el No.09810-2020-2024-CD.  

»Número de Iniciativa: 01667-2024-2028-CD 

 

https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=210893
https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=211497
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Diputada vicepresidenta en funciones de presidenta Dhaurelly Leany D'Aza Caraballo:  

“Nosotros lo declaramos tomado en consideración y lo remitimos a la Comisión Permanente 

de Hacienda”. 

________________ 

 

PUNTO NO.10.3:  Proyecto de resolución de la Cámara de Diputados mediante el cual 

recomienda al presidente de la República instruir a las autoridades del Ministerio de 

Vivienda y Edificaciones y al Instituto de Formación Técnico Profesional, la instalación 

de una extensión de este centro de formación en la comunidad de Haras Nacionales, 

municipio Santo Domingo Norte, provincia Santo Domingo. (Proponente(s):  Melvin 

Alexis Lara Melo). Depositado el 27/09/2023.  (Cierre de Cuatrienio ) Proyecto del período 

2020-2024 cuyo código en esa colección era el No.11014-2020-2024-CD.  

»Número de Iniciativa: 02731-2024-2028-CD 

 

Diputada vicepresidenta en funciones de presidenta Dharuelly Leany D´Aza Caraballo:  

“Nosotros lo declaramos tomado en consideración y lo remitimos a la Comisión Permanente 

de Vivienda, Hábitat y Edificaciones”. 

 

________________ 

 

PUNTO NO.10.4:  Proyecto de resolución de la Cámara de Diputados mediante el cual 

solicita al presidente de la República instruir al Ministerio de Obras Públicas y 

Comunicaciones la construcción de un parque recreacional en el paraje Cajuilito Sur, 

municipio Bajos de Haina, provincia San Cristóbal. (Proponente(s):  Margarita Tejeda de 

la Rosa). Depositado el 22/11/2023.  (Cierre de Cuatrienio ) Proyecto del período 2020-2024 

cuyo código en esa colección era el No.11131-2020-2024-CD.  

»Número de Iniciativa: 02782-2024-2028-CD 

 

 

https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=213715
https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=213921
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Diputada vicepresidenta en funciones de presidenta Dharuelly Leany D´Aza Caraballo:  

“Nosotros lo declaramos tomado en consideración y lo remitimos a la Comisión Permanente 

de Asuntos Municipales”. 

________________ 

 

PUNTO NO.10.5:  Proyecto de resolución de la Cámara de Diputados mediante el cual 

recomienda al presidente de la República instruir a las autoridades del Ministerio de 

Obras Públicas y Comunicaciones, al director ejecutivo de la Autoridad Portuaria 

Dominicana y otros organismos correspondientes del Estado, para la construcción de 

un muelle público pesquero y de embarque en el municipio Guayacanes, provincia San 

Pedro de Macorís. (Proponente(s):  Carlixta Carolina Paula de la Cruz). Depositado el 

12/12/2023.  (Cierre de Cuatrienio ) Proyecto del período 2020-2024 cuyo código en esa 

colección era el No.11161-2020-2024-CD.  

»Número de Iniciativa: 02793-2024-2028-CD 

 

Diputada vicepresidenta en funciones de presidenta Dharuelly Leany D´Aza Caraballo:  

“Nosotros lo declaramos tomado en consideración y lo remitimos a la Comisión Permanente 

de Asuntos Marítimos”. 

________________ 

 

PUNTO NO.10.6:  Proyecto de resolución de la Cámara de Diputados mediante el cual 

solicita al presidente de la República instruir a la Comisión Presidencial de Apoyo al 

Desarrollo Provincial la construcción de una funeraria municipal en el distrito 

municipal de La Gina, provincia El Seibo. (Proponente(s):  Faustina Guerrero Cabrera). 

Depositado el 13/12/2023.  (Cierre de Cuatrienio ) Proyecto del período 2020-2024 cuyo 

código en esa colección era el No.11162-2020-2024-CD.  

»Número de Iniciativa: 02794-2024-2028-CD 

 

 

 

https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=213965
https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=213968
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Diputada vicepresidenta en funciones de presidenta Dharuelly Leany D´Aza Caraballo:  

“Nosotros lo declaramos tomado en consideración y lo remitimos a la Comisión Permanente 

de Asuntos Municipales”. 

________________ 

 

PUNTO NO.10.7:  Proyecto de resolución de la Cámara de Diputados mediante el cual 

solicita al presidente de la República instruir al Instituto Nacional de Aguas Potables y 

Alcantarillados (INAPA) a realizar el saneamiento y construcción de las cañadas del 

Diablo y Pontezuela las cuales terminan en el sector Hato Mayor, provincia Santiago. 

(Proponente(s):  Nelsa Shoraya Suárez Ariza). Depositado el 24/01/2024.  (Cierre de 

Cuatrienio ) Proyecto del período 2020-2024 cuyo código en esa colección era el No.11172-

2020-2024-CD.  

»Número de Iniciativa: 02800-2024-2028-CD 

 

Diputada vicepresidenta en funciones de presidenta Dharuelly Leany D´Aza Caraballo:  

“Nosotros lo declaramos tomado en consideración y lo remitimos a la Comisión Permanente 

de Medio Ambiente y Recursos Naturales”. 

 

________________ 

 

PUNTO NO.10.8:  Proyecto de resolución de la Cámara de Diputados mediante el cual 

solicita al presidente de la República instruir al Ministerio de Salud Pública la apertura 

de un programa de residencias médicas para formación de psiquiatras en el hospital 

regional universitario Doctor Luis Manuel Morillo King, provincia La Vega. 

(Proponente(s):  Agustín Burgos Tejada). Depositado el 16/04/2024.  (Cierre de Cuatrienio) 

Proyecto del período 2020-2024 cuyo código en esa colección era el No.11320-2020-2024-

CD.  

»Número de Iniciativa: 02926-2024-2028-CD 

 

 

https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=213991
https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=214479
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Diputada vicepresidenta en funciones de presidenta Dharuelly Leany D´Aza Caraballo:  

“Nosotros lo declaramos tomado en consideración y lo remitimos a la Comisión Permanente 

de Salud”. 

________________ 

 

PUNTO NO.10.9:  Proyecto de resolución de la Cámara de Diputados mediante el cual 

solicita al presidente de la República instruir al Ministerio de Obras Públicas y 

Comunicaciones (MOPC) la construcción de un drenaje pluvial y alcantarillado en la 

avenida Antonio Guzmán, desde el sector La Herradura hasta Reparto Peralta, Bella 

Vista, culminando en el puente Hermanos Patiño, municipio Santiago de los Caballeros, 

provincia Santiago. (Proponente(s):  Francisco Alberto Díaz García). Depositado el 

23/04/2024.  (Cierre de Cuatrienio ) Proyecto del período 2020-2024 cuyo código en esa 

colección era el No.11339-2020-2024-CD.  

»Número de Iniciativa: 02946-2024-2028-CD 

 

Diputada vicepresidenta en funciones de presidenta Dharuelly Leany D´Aza Caraballo:  

“Nosotros lo declaramos tomado en consideración y lo remitimos a la Comisión Permanente 

de Recursos Hídricos”. 

________________ 

 

PUNTO NO.10.10:  Proyecto de resolución de la Cámara de Diputados mediante el cual 

solicita al presidente de la República instruir a las autoridades del Ministerio de Obras 

Públicas y Comunicaciones (MOPC) la reconstrucción del tramo carretero de las 

comunidades Don Gregorio, La Isla, Guzmán, Guzmancito, Cambiazo, Pueblo Nuevo 

y La Sabana de Luperón, provincia Puerto Plata. (Proponente(s):  Juan Agustín Medina 

Santos). Depositado el 01/05/2024.  (Cierre de Cuatrienio ) Proyecto del período 2020-2024 

cuyo código en esa colección era el No.11357-2020-2024-CD.  

»Número de Iniciativa: 02965-2024-2028-CD 

 

 

https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=214560
https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=214622
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Diputada vicepresidenta en funciones de presidenta Dharuelly Leany D´Aza Caraballo:  

“Nosotros lo declaramos tomado en consideración y lo remitimos a la Comisión Permanente 

de Obras Públicas y Comunicaciones”. 

________________ 

 

PUNTO NO.10.11:  Proyecto de resolución de la Cámara de Diputados mediante el cual 

recomienda al presidente de la República instruir a las autoridades del Centro de 

Desarrollo y Competitividad Industrial (Proindustria), al Ministerio de Industria, 

Comercio y Mipymes (MICM) y al Consejo Nacional de Zonas Francas de Exportación 

(Cnzfe), la instalación de un parque de zona franca en el municipio de Gaspar 

Hernández, provincia Espaillat.  (Proponente(s):  José Miguel Ferreiras Torres). 

Depositado el 19/06/2024.  (Cierre de Cuatrienio ) Proyecto del período 2020-2024 cuyo 

código en esa colección era el No.11435-2020-2024-CD.  

»Número de Iniciativa: 03028-2024-2028-CD 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Nosotros lo declaramos tomado en 

consideración y lo remitimos a la Comisión Permanente de Industria y Comercio”. 

 

________________ 

 

PUNTO NO.10.12:  Proyecto de resolución mediante el cual la Cámara de Diputados 

recomienda al presidente de la República instruir al presidente ejecutivo del Banco de 

Reservas la instalación de una sucursal de dicho banco en la localidad de San Marcos, 

provincia Puerto Plata. (Proponente(s):  Jhonny de Jesús Medina Santos). Depositado el 

09/07/2024.  (Cierre de Cuatrienio ) Proyecto del período 2020-2024 cuyo código en esa 

colección era el No.11473-2020-2024-CD.  

»Número de Iniciativa: 03062-2024-2028-CD 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Nosotros lo declaramos tomado en 

consideración por parte de este Pleno y lo remitimos a la Comisión Permanente de Hacienda”. 

________________ 

https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=214853
https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=214986
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PUNTO NO.10.13:  Proyecto de resolución de la Cámara de Diputados mediante el cual 

solicita al presidente de la República ordenar al Ministerio de la Cultura la 

construcción, equipamiento y puesta en funcionamiento de la casa de la cultura en el 

municipio de Guayubín, provincia Montecristi. (Proponente(s):  Rosendy Joel Polanco 

Polanco). Depositado el 20/08/2024.  

»Número de Iniciativa: 03117-2024-2028-CD 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Nosotros lo declaramos tomado en 

consideración por parte de este Pleno y lo remitimos a la Comisión Permanente de Cultura”. 

 

________________ 

 

PUNTO NO.10.14:  Proyecto de ley que crea el Tribunal de Niños, Niñas y Adolescentes 

en la provincia Hermanas Mirabal. (Proponente(s):  Félix Santiago Hiciano Almánzar). 

Depositado el 10/12/2024.  

»Número de Iniciativa: 03651-2024-2028-CD 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Nosotros lo declaramos tomado en 

consideración por parte del Pleno y lo remitimos a estudio de la Comisión Permanente de 

Justicia.  Vamos a sentarnos, por favor, terminadas las estructuras 9 y 10, ahora vamos a 

conocer de la agenda ordinaria, así fue que dijimos y que la íbamos a retomar donde 

corresponda. Los diputados que estén llevándonos al día a través de sus computadoras pueden 

darle refresh a su computadora, F5… doña Ivonny, dice la honorable Carmen Ligia Barceló 

que se la manden por Whatsapp, pero ya, ella lo tiene en físico ahí…  Mire, pero doña Ivonny, 

oiga esto…  Vamos a hacer un canalito de Whatsapp, para llevarlo por ahí también… 

 

A viva voz... 

https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=215890
https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=222913
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Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Sí.  Vamos a trabajar eso para la… 

 

A viva voz... 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Para las innovaciones, porque ahora vamos…  

Venimos el año que viene pizarra moderna, etcétera, etcétera…, usted verá.  Entonces, 

retomamos el orden del día, en el punto que corresponde, en este caso, el 9.3.1, tal y como lo 

decidimos ayer, que lo dejamos sobre la mesa”. 

 

________________ 

 

9.3.  Iniciativas para única o primera discusión, siguiendo el orden de precedencia en 

la presentación de los informes respectivos. 

 

PUNTO NO.9.3.1:  Proyecto de ley que regula la contratación de prospectos de béisbol 

que son asignados a la Liga Dominicana de Verano (DSL) dentro del sistema de Ligas 

Mayores de Béisbol de los Estados Unidos (MLB). (Proponente(s):  Poder Ejecutivo). 

Iniciado en el Senado el 28/05/2024 y aprobado el 27/11/2024. Depositado en la Cámara de 

Diputados el 03/12/2024. (Ver Iniciativa núm.02948-2024-2028-CD). En Orden del Día en 

la sesión No.30, Ordinaria, del 10/12/2024. Tomado en Consideración en la sesión No.30, 

Ordinaria, del 10/12/2024. Enviado a la Comisión Permanente de Deportes y Recreación en 

la sesión No.30, Ordinaria, del 10/12/2024. Con informe de la Comisión Permanente de 

Deportes y Recreación recibido el 17/12/2024. En Orden del Día para 1era. discusión en la 

sesión No.33, Ordinaria, del 17/12/2024. Pendiente Orden del Día anterior 1era discusión en 

la sesión No.33, Ordinaria, del 17/12/2024. En Orden del Día para 1era. discusión en la sesión 

No.34, Extraordinaria, del 17/12/2024. Sobre la mesa 1era discusión en la sesión No.34, 

Extraordinaria, del 17/12/2024. 

»Número de Iniciativa: 03618-2024-2028-CD 

 

 

https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=223065
https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=223065
https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=222259
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Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Entonces, este proyecto fue a estudio de la 

comisión…, pónganme atención.  La comisión rindió su informe, nosotros aspiramos a 

discutirlo solo en primera lectura en el día de hoy, ¿para qué?, para tener tiempo de poder 

visualizarlo por completo.  En ese sentido, quiero solicitar a este Pleno, que liberemos el 

proyecto de lectura, para darle lectura al informe que rinde la comisión, oír las posteriores 

informaciones, y después ver la pertinencia o no de la aprobación del mismo.  A votación 

‘sí’ o ‘no’… 

 

Votación 005 

El diputado presidente propuso y sometió a votación que el 

proyecto de ley fuese liberado del trámite de lectura:  

DETENIDA POR LA PRESIDENCIA. 

 

 

Nota de la Relatora-Taquígrafa Parlamentaria: La votación 

005 fue detenida por disposición de la presidencia. 

 

Mientras se votaba, el diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria dijo:  “Estamos votando 

‘sí’ o ‘no’…  Vamos a parar la votación que, por la sanidad, el informe no contiene el 

proyecto, y por la sanidad del proceso, voy a solicitarles…, vamos a entregárselo a la señora 

secretaria, para que la señora secretaria lea el proyecto.  Estoy retirando la petición de 

liberarlo de lectura.  Este proyecto viene del Senado, para que se lea completo, y entonces, 

luego leemos el informe que rinde la comisión, como le gusta a De Peña…, te interpreté.  

Bien.  Entonces, vamos a pedirles a la señora secretaria, y a los honorables diputados, que 

pongan atención.  Adelante, Leyvi Bautista”. 
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LECTURA DE PROYECTO 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Colegas, si ustedes no generan las 

condiciones, me voy a ver precisado a suspender los trabajos, esto incluyes mozos y personal 

de apoyo, esto no puede ser esta gallera, yo se los digo con toda honestidad, así no puede 

ser”. 

 

A viva voz... 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “De todo, yo estoy oyendo uno aquí, en el 

oído mío... 

 

A viva voz... 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “No, hasta que no haya condiciones nos vamos 

a tener que parar.  Y el querido diputado o la persona que está aquí dentro, que apaguen ese 

teléfono, yo lo estoy oyendo aquí, ahí yo lo estoy oyendo.  Ya lo apagaron, ¿usted me 

entiende?, porque así no.  Bien, señora secretaria, continúe”. 

 

CONTINUACIÓN LECTURA DE PROYECTO 
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Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “…¡Gracias!  Ahora voy a pedir al señor 

secretario para que de lectura a la parte dispositiva del informe que preparó la comisión, para 

que podamos estar edificados la comisión que estudió el proyecto, la Comisión de Deportes.  

Adelante”. 

 

LECTURA DE INFORME 

 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Voy a otorgar el uso de la palabra a la señora 

presidenta de la Comisión de Deportes, pero antes quiero edificar al Pleno el por qué el Poder 

Ejecutivo sometió esta pieza ante el Senado de la República. Esta pieza, el Ejecutivo la 

sometió al Senado de la República, porque ha estado en conversación con los equipos de 

Grandes Ligas, que son los promotores de esa liga de verano, donde se inicia la captación de 

jugadores de béisbol y en esas academias se han estado presentando situaciones, incluso al 

margen de los propios muchachos que son contratados, que muchas veces no saben, porque 

apoderan abogados y tienen apoderados y muchas veces no saben que ellos están haciéndole 

demandas a los equipos de Grandes Ligas y que las desvían por el lado de las demandas 

laborales. ¿Y qué ocurre con esto, colegas?, dos cosas, que tenemos…, somos uno de los 

pocos países, fuera de Estados Unidos, que tienen academias, aquí en República Dominicana, 

de los treinta equipos, el único país fuera de Estados Unidos, oigan eso, todavía peor, el único 

país, yo creía que había otros, el único país que tiene representación de los treinta equipos de 

Grandes Ligas en República Dominicana. En Guerra, Boca Chica, en San Pedro, en San 
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Cristóbal, en muchísimos lugares, nosotros vemos como esas academias han sido parte de 

que hoy la República Dominicana sea una potencia en el béisbol. ¿Y qué ocurre?, lo voy a 

decir, que muchos de esos equipos están evaluando la posibilidad de irse de la República 

Dominicana; por eso el Poder Ejecutivo envía este proyecto.  Entonces, la propuesta que 

nosotros tenemos es de que se apruebe solo en primera lectura, para que las bancadas tengan 

la oportunidad de poder examinarlo y verlo. Yo sé que hay algunos colegas que quieren que 

se apruebe en segunda, pero, yo creo, que con la señal que dé la Cámara, ya está aprobado 

en el Senado, de aprobarlo en primera lectura, es suficiente por el día de hoy, y a nuestro 

regreso, todo el mundo ya se lo lleva, lo estudia, lo analiza, para ver la pertinencia, porque 

este tipo de proyectos siempre es bueno hacerlo con la debida ponderación.  En sentido 

general, yo le di una revisada, ahora estuve leyéndolo, junto con la lectura que dieron los 

señores secretarios, y creo que no hay mayores inconvenientes.  Si queremos debatirlo, lo 

podemos debatir, no creo que ese sea el ánimo, no sé si la señora presidenta de la Comisión 

de Deportes… 

 

A viva voz... 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Ajá…, antes de…, sí, un momentito, doña 

Olfanny, de procedimiento… 

 

A viva voz... 
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Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Tienes que pararte… 

 

Diputado Rafael Tobías Crespo Pérez.  “Es enviarlo, presidente, por favor a la Comisión de 

Justicia, junto con la de Deportes.  Luego de leerlo, y ver los componentes que están ahí, que 

tienen que ver con los contratos, y la parte laboral… 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “O sea, ¿tú están pidiendo que se remita… 

 

Diputado Rafael Tobías Crespo Pérez:  “Aparte de Deportes, que ya la conoció, si se permite, 

la presidenta, porque ahí hay elementos jurídicos que hay que evaluar… 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Sí.  Bien.  Yo te voy a solicitar, por lo menos 

yo no tengo ningún inconveniente, voy a solicitar mejor que, como todos los diputados somos 

de las diferentes comisiones, nos comprometamos, una buena comitiva de la Comisión de 

Justicia, y hasta yo, si tuviera que ir, a que lo remitamos de nuevo a Deportes, y entonces…, 

pero aprobarlo en primera, lo…, previamente lo declaramos de urgencia, con el compromiso 

de que lo vamos, en la segunda, a mandar…, a remitir de nuevo a la comisión, y todos vamos 

allá, y le damos una lectura, y cualquier aspecto que tengamos que ver, no hay ningún tipo 

de inconveniente, porque lo importante es que el país necesita reglamentar esa situación, para 

que las academias no se vayan de la República Dominicana.  ¿Olfanny, usted está de 

acuerdo?... 
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Diputada Olfanny  Yuverka Méndez Matos:  “Sí, yo estoy de acuerdo con que se envíe en 

primera lectura, después de la explicación que usted da creo que muchas dudas se despejan, 

y ya lo discutimos en la segunda lectura”. 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Exacto, y en la segunda hacemos los debates.  

¿Qué les parece?... 

 

Diputada Olfanny Yuverka Méndez Matos:  “De acuerdo”. 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Okey.  Entonces… 

 

A viva voz... 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Un momentito.  Tengo que someter la 

declaratoria de urgencia…  ¿Tú ibas a señalar algo, Aracena?... 

 

A viva voz... 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Sobre el procedimiento”. 

 

A viva voz... 



 
 

 

 

DEPARTAMENTO DE ELABORACIÓN DE ACTAS DE SESIONES  

UNIDAD DE TRANSCRIPCIONES DE SESIONES DEL PLENO 

DEBATES DE LA SESIÓN 35 DEL MIËRCOLES 18 DE DICIEMBRE DE 2024 

 

Página 34 de 36 
 

Cámara de Diputados  
  República Dominicana 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Pero no es los debates, estamos es… 

 

Diputado Heriberto Aracena Montilla:  “No es a debatirlo, presidente… 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “No, no.  Dale”. 

 

Diputado Heriberto Aracena Montilla:  “Lo que pasa es también, quiero decir que yo soy 

presidente de la comisión… 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Dele, mi querido diputado Aracena”. 

 

A viva voz... 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “No se me lleve de Gustavo, atienda para acá, 

usted sabe que Gustavo es… 

 

Diputado Heriberto Aracena Montilla:  “Que no fuerce con los aliados, presidente… 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “El primo…  El primo.  El primo político 

suyo”. 
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Diputado Heriberto Aracena Montilla:  “Sí.  Lo que yo quiero decirle es, presidente, que 

también debe invitar a las ligas independientes, porque en este proyecto, para salvarlo, 

solamente se escuchó una parte… 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Está bien, no hay problema la comisión…, 

allá vamos a gestionar todo eso, hay apertura suficiente, buena y válida la sugerencia.  

Entonces, que previamente lo declaremos de urgencia, con el compromiso, como lo hacemos 

aquí, de que sea remitido de nuevo a estudio de la comisión en la segunda lectura.  A 

votación”. 

 

Votación 006 

El diputado presidente propuso y sometió a votación que el 

conocimiento del proyecto fuese declarado de urgencia:  

APROBADO.  136 DIPUTADOS A FAVOR DE 136 

PRESENTES PARA ESTA VOTACIÓN. 

 

 

Mientras se votaba, el diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria dijo:  “Solo hoy lo vamos 

a conocer en primera lectura, aunque lo estamos declarando de urgencia, en la segunda lo 

vamos a remitir a comisión”. 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Aprobado.  Someto a votación el informe 

que ha rendido, no…  Someto a votación el proyecto, con el informe que ha rendido la 

comisión, porque en la segunda lo vamos a mandar a estudio de comisión.  A votación, con 
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su informe, en primera lectura.  Reitero, tenemos el compromiso, y lo vamos a hacer de una 

vez, de remitirlo en la segunda, a comisión, y todos vamos a ir.  Estamos votando”. 

 

Votación 007 

Sometido a votación el proyecto de ley, con su informe:  

APROBADO EN PRIMERA DISCUSIÓN.  139 

DIPUTADOS A FAVOR DE 139 PRESENTES PARA ESTA 

VOTACIÓN. 

 

Mientras se votaba el diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria dijo:  “Aprobado. 

Tenemos tiempo todavía, los que no han votado”. 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Aprobado en primera lectura, con su informe.  

Atención, que voy…  Procedemos, de inmediato, a cerrar la sesión ordinaria, y les 

convocamos, para conocer, inmediatamente, de la sesión extraordinaria, tanto del proyecto 

de ley que fue declarado de urgencia, como de los demás proyectos que quedaron pendientes 

de la orden del día”. 

 

CIERRE DE SESIÓN 

 


